

693 N9

DOS LIBROS SOBRE BALMACEDA

Los nuevos libros se han publicado en los últimos meses sobre Balmaceda, que conviene destacar en nuestros días, por las parecidas condiciones políticas y sociales que se manifiestan entre el Chile de hoy, el Chile del Gobierno de la Unidad Popular, y el Chile que le tocó gobernar al presidente José Manuel Balmaceda.

El Héroe Ausente, de Jorge Núñez Pinto, y *Balmaceda, el hombre*, de Félix Miranda Salas, son dos breves libros que pasan revisión sobre la situación política chilena después de la presidencia de Domingo Santa María, en 1885, y sobre la personalidad, las hechas y la acción política y administrativa del gran estadista que fue Balmaceda, a quien la posteridad ha debido reconocer los grandes servicios rendidos al país, y ensalzecer y venerar su nombre como uno de los hijos más nobles nacidos en esta parte del suelo latinoamericano y de los que mejor han servido los supremos intereses de la nación.

En la página 27 de *El Héroe Ausente*, se halla el siguiente trozo que muestra el carácter de la embestida reaccionaria del imperialismo inglés y de la oligarquía nacional contra Balmaceda, defensor previsto y visionario de las riquezas naturales del suelo nacional.

"Los planteamientos del Presidente Balmaceda —dice Jorge Núñez— y las actividades del capital inglés sugerían un enfrentamiento, no sólo de voluntades, sino también de toda una política que iba a decidir el futuro de nuestro país. La disyuntiva conocía dos extremos: o Chile se convertía en una potencia industrial, utilizando las rentas del salitre, o quedaba como una factoría dependiente del capitalismo británico".

"John T. North —continúa Núñez— ejerció una astucia sin precedentes en nuestro medio, y ante la perspectiva nacionalista optó por asegurarse una "mayoría parlamentaria" que defendiera sus intereses a cambio de un puñado de libras esterlinas.

"El soborno encubierto o flagrante, fue el arma suprema que esgrimió El Rey del Salitre. Abogados, políticos y periodistas sirvie-

ron con su eloquencia y su pluma a la antípatria, encarnada en la figura de un especulador inglés.

"La tragedia nacional comenzaba animada por una oligarquía venal, refugiada en el Jue-
go parlamentario y la maraña legislativa".

Y en la página 131, del libro de Miranda Salas, se lee el siguiente párrafo que, con el trozo anterior, son como botones de muestra, que adiantamos a nuestros lectores, sobre la nefasta acción que dráda entonces desatan el imperialismo extranjero y las clases dominantes contra los trabajadores —verdaderos creadores de riquezas— y contra el pueblo, verdadero dueño de todo. Dice el autor de Balmaceda, el hombre: "Los Combates de Concepción y La Placilla, que dan el triunfo por las armas a los congresistas sublevados, no fueron sino la consecuencia de una lucha disipar entre un hombre puesto en el mando para realizar un plan de obras y las heterogéneas fuerzas políticas de los partidos, los dueños de la tierra, la Iglesia y el capital inglés de las salitreras en defensa de sus intereses".

A propósito de citas y de Balmaceda, recordamos lo que dijo ese formidabla luchador social que fue don Tancrèdo Pinochet, en uno de sus amenos e importantes libros —Oligarquía y Democracia—, que confirma el sentimiento y la conciencia que existe en Chile respecto del estadista que soportó la rebeldía oligárquica de 1891. Dice Pinochet:

"(S)abéis que durante el terremoto del 18 de agosto el edificio del Internado Barros Arana fue sacudido recíamente sin que se le hiciera una grieta y que los alumnos a raíz del remezón, en medio del pánico todavía, lancaron unanimemente un burro estruendo-
so de gratitud a Balmaceda el constructor honrado?".

El trato frecuente y el conocimiento de particularidades de la presidencia de Balmaceda, por lo que brevemente dejamos apuntado, nos convence de la importancia que tienen para la opinión pública, especialmente ahora que el Gobierno Popular cumple un programa de hondas transformaciones económicas y políticas en el país.



Manuel Rojas, luchador social y escritor popular, recientemente fallecido, y Elmo Catalán, caído en Bolivia en combate por la liberación latinoamericana

Dos libros sobre Balmaceda. [artículo]

Libros y documentos

FECHA DE PUBLICACIÓN

1973

FORMATO

Artículo

DATOS DE PUBLICACIÓN

Dos libros sobre Balmaceda. [artículo]. retr.

FUENTE DE INFORMACIÓN

[Biblioteca Nacional Digital](#)

INSTITUCIÓN

[Biblioteca Nacional](#)

UBICACIÓN

[Avenida Libertador Bernardo O'Higgins 651, Santiago, Región Metropolitana, Chile](#)